

社会保険旬報

昭和22年7月15日第3種郵便物認可(毎月1・11・21日発行) ISSN 1343-5728

1998 No.1985

5.21

日英比較から考える新たな医療福祉政策／真屋尚生

10年度老人診療報酬等の改定の概要／鈴木康裕〈解説〉

米国マネジドケア考②／西田在賢

みなし末期という現実(下)／石井暁禧

医療費抑制政策下の医師・医療機関／香川嘉宏

10年度補正予算で厚生省関係は5,753億円〈ニュース〉

この現状をどう認識するのか、広井氏は、現実を容認する「視点」から死に場所」に医療を不要と認識し、私は現実を変えようとする「視点」から、「生活」には医療も必要と認識する。

医療にある。診断治療についてテレビから読みとれる「事実」は、横内氏と同じなので氏の要約を借用する。

『夫婦で同ホームに入居していた八十歳の男性は、ある日、突然下血をしました。主治医は、胃潰瘍からの出血を疑いましたが、本人は入院を拒否しました。そして、家族は、本人の気持ちと手術に耐える体力はなかろうという主治医の意見によつて、入院せずにホームで暮らし続けることを希望しました。『今の状態では、(大きな)検査に耐えられる状態ではないし、入院する精神的に不安定になつてしまつ』との家族の一人が語つておられました。それを受けて、「症状を抑えための治療だけを実施」することに

きる。この場合も手術が必要である理由は示されていない。ホームに入居のまま治療するので十分可能と考えられる。しかし画面で見る限り、治癒を目指して治療が行われた形跡はない。横内氏のいう「限定期的医療」でさえ行わってはいない。止血剤を混ぜた点滴が行われたとのことであるが、胃潰瘍の出血には気休め以上の効果は期待できない。明らかにこの段階で「死を予期したケア」である緩和ケアに移つている。

この番組を見る限り、末期でない患者に、緩和ケアを行つた「みなし末期」であると思われる。そこで横内氏はN HKに「みなし末期の紹介を意図したのか」という質問を行つた。さまざま

なやりとりの後、「死因は肺炎である。

組は、ケアが優れていることをもつて、みなし末期を容認させようとする意図が明瞭にあり、広井氏の推薦の理由も理解できる。

実体はどうであつたのか、ここからは、私の推論である。一抹の疑念は残るが、「とよころ荘」の方針はテレビで紹介された「できるだけ入院させずに最後まで介護する」(これは問題のない、優れた方針である)ということであつて「できるだけ医療を控えて、自然の看取りを」(安楽死の方針)と広井氏が理解する合意ができるといふ思われない。しかし、その施設においてすら、「みなし末期」を作り出しているのは、担当医師の責任だけではなく、北海道の医療過疎によるのではな
いかと私は想像する。

6. とよこころ荘問題とNHKの制作意図(みなし末期の諸相3)

的生存で、一刻もはやく死なせることが幸福とだれが言えるのか、「家族の会」が、一般人の認識を曠くゆえんであるが、医者も変わりはない。

医師もこのような老人の死を家族が

「全国腎臓病協議会」の機関誌で紹介されている。「県立宮崎病院精神疾患患者透析導入拒否事件」の控訴審で

「現状認識について」 みなし末期という現実

みなし末期という現実

(下)

一 広井氏への回答

医療法人財団石心会理事長

石井暎禕

「確認も」「人工透析、家族を望むれば「中止」と医師過半数」（朝日九六・一三および一四）という見出しが報道された平成七年度厚生科学研究による、「透析医に対する、透析患者の終末期医療に関するアンケート調査」である。

六〇%の医師が中止すると答えていた。家族に聞かれたら、透析中止を勧める」と答える医師も約二割存在する。ただし家族が反対したら、本人の意図通りに済むわけではなく、八四%の医師は透析を続行すると答えているのである。「全てでは「家族の都合」、これがわが国の死生観の実態であり、国民的コンセンサスの

精神病理由の透析拒否は過失」との判決が出たとの記事である。「高齢や障害など透析導入を拒否される選別の動きが伝えられる中、こうした動きに対する厳しい警告になりました」と評価している。同会によれば、「透析中止に関する医療界の動きも、十分警戒していなければならない」と認識しているとのことである。それは新聞にも報道された透析医に対するアンケート調査にみられる医師の意識である。

「透析中止の死亡多発、患者の意志未

「彼は自分が誰であるかもわからず、妻や子供さえもわからない状態です」と仮定されている。ADがあり家族が望むならば、八四%の医師が透析を中止すると答え、家族が望むだけで、約半数の医師が「命を守る」治療を実行するが、内容を見ると、「医者は延命至上主義」という通説を一枚はいでみた、現実の医師の意識が明らかになれる。

うに痴呆とは「植物状態」とか「非障壁的
的存在」であるとの認識のようを感じ
られる。しかし自己認識は他人との関
係においてはじめて成立する。この場
合は「妻や子供さえもわからず」とい
うことを意味するにすぎないが、この
レベルの痴呆でも「兄弟姉妹」は認識
しうることが、しばしば見られる。私
の母もこの設問のレベルの痴呆である
が、妹だけは認識できる。そして曾孫
を見せられ「あなたの曾孫ですよ」と
いえば、「かわいいわね」と喜んであ
やそうとする。この私の母が「非障壁

